



El judío de Camarena fue pidiendo dinero de casa en casa acompañado por centenares de niños.



ya que el cirio



Los «encamisados» de Menasalbas recorrieron las calles cantando canciones populares.

en sábanas o camisas largas, de ahí su nombre. Esta ancestral costumbre se repetía año tras año en la noche del 1 al 2 de febrero, pero se había perdido por completo en los años 40 y ha sido durante la década de los 80 cuando se ha resucitado en Menasalbas, en donde la comitiva esta formada por los quintos. Los personajes son «el montante» y 11 mayordomos, acompañados por lacayos y tres tamborileros. Los mayordomos llevan vistosas casacas rojas, capa y gorguera mientras que los escuderos van de blanco con bandas rojas cruzadas en el pecho y gorro mitrado portando cada uno de ellos una antorcha. El cortejo de los 12 mayordomos y sus respectivos escuderos y lacayos se reunieron una vez más la tarde del día 1 en casa del montante para revivir tan singular muestra folclórica. «Los encamisados», seguidos de centenares de vecinos y forasteros, recorrieron las calles y plazas de la población para llegar hasta la hoguera encendida en la plaza de la iglesia en donde cantaron canciones populares. Desde allí fueron en cabalgata al ce-



En Recas se celebró «Samblasín», patrón de los agricultores.



La cofradía de Navahermosa festejó San Blas con misa, procesión y cena.



Como en Polán, los vecinos de Torrijos ofrecieron a la Candelaria los niños nacidos este año.

menterio y finalmente a la ermita de la Virgen de la Salud desde donde trasladaron la imagen de la Candelaria a la

iglesia parroquial. A continuación, un gran baile para todos.

El día 2 de febrero, mayordomos y lacayos asistieron a misa, reuniéndose posteriormente en la plaza del pueblo para bailar la bandera. Al son de los tamborileros no sólo los quintos participaron en tan singular baile sino todo el que quiso pudo bailar la bandera. A las 5 de la tarde, los encamisados volvieron a montar los caballos para participar en las carreras de cintas, antiguamente se colgaban gallos a los que se les cortaba la cabeza. Hay que destacar el papel tan importante que ha jugado la Asociación Cultural «La Encamisada» en la recuperación de tan peculiar tradición.

Otros pueblos de la provincia en los que tiene especial arraigo la fiesta de la Purificación de la Virgen, son Cabañas, Las Navillas o Arisgotas. En este último,

aparte de las luminarias y fuegos artificiales que constituyen los actos profanos. La tradicional salve de las vísperas junto a la misa y procesión configuran las celebraciones de matiz religioso. En el pequeño pueblo de Las Navillas se conserva una soberbia imagen gótica que es sacada en procesión. En la víspera no faltó la gran luminaria en honor a la Virgen.

## San Blas

San Blas, abogado contra las enfermedades de garganta, por eso es propio de este día el bendecir roscas de pan, cintas o cerillos para comerlos o colocarlos en el cuello como amuletos a fin de no contraer males de garganta. En la provincia de Toledo se elaboran panes que se ingieren con fines curativos. En algunas poblaciones como es el caso de Los Yébenes, el día 3 se convierte en una jornada campestre ya que los vecinos de este pueblo monteño suben a primeras horas de la mañana al cerro en donde está situada la ermita del Patrón y allí permanecen hasta muy entrado el atardecer. A pesar de que este año la festividad ha caído en lunes, no por ello el cerro y los alrededores han estado menos concurridos. Todo lo contrario, la sierra parecía salpicada por numerosos grupos de niños y no tan niños, que animados por el excelente clima, decidieron comerse su tortilla acompañada por un buen trago de vino en la sierra. Entre los actos organizados por el ayuntamiento para tal festividad, mencionar el concurso de migas. En Yébenes tampoco faltaron las hogueras propias de las fiestas invernales y así el día 2 se prendió mecha a una enorme luminaria situada en la ronda de San Blas. Pocos fueron los vecinos que no subieron a calentarse en la misma y a saborear las patatas, chorizos y chuletas que para tal menester se habían preparado.

En Navahermosa, San Blas se adelantó al primer